
EL PATRIOTA

COMPOSTELANO.

MIÉRCOLES 31 DE OCTUBRE DE 1810.

El Sr. Mariscal de campo D. Francisco Taboada y Gil, General interino del ejército de operaciones de Galicia, remitió el siguiente oficio al Excmo. Sr. D. Nicolas Mahy.

“Excmo. Sr.—El coronel D. Manuel Mascareñas con fecha de 23 del corriente me dice lo siguiente.

“Saliendo despues de comer á reconocer los puntos avanzados me hallé con partes pidiendo refuerzos. Inmediatamente hice avanzar los granaderos y cazadores, y llegaron muy á tiempo: hemos tenido un dia glorioso: los enemigos perdieron mucha gente entre muertos, heridos y prisioneros. Hasta ahora solo tuve noticia de habésemé herido gravemente al sargento de granaderos Roque Cid. Los enemigos eran 800 que venian de Asturias con prisioneros nuestros, y 250 que salieron de Leon para escoltarlos, y á todos hemos puesto en precipitada fuga. Luego que reciba los detalles lo avisaré, por ser diferentes los puntos que ocupaba la tropa, que se portó con toda brillantéz, y mañana pienso darles un buen golpe: necesito se me remitan inmediatamente municiones. Montaña de la Robla 23 de Octubre.—Manuel Mascareñas.”

“Al instante despaché las municiones, y á pocas horas recibí del comandante interino de la derecha D. Manuel Nava el parte siguiente.

“Habiendo emprendido la marcha el dia 22 con la division para la Bañeza, segun V. S. me tenia prevenido de resultas de la accion de Tera por haber desocupado los enemigos Sta. Marta, habiendo acordado con D. Ramon Romay, comandante de los batallones de Marina, llegamos á Santibañez

de Vidriales, y á las siete y media de la noche me dieron parte de haber vuelto los enemigos á ocupar el citado Santa Marta, en cuya atencion convoqué á los xefes de los cuerpos, y con presencia de esta ocurrencia y situacion de la Bañeza se acordó el ataque de Sta. Marta de Tera. Para verificarlo se emprendió la marcha á las dos y media de la noche del dia de hoy, y á las quatro de la mañana, estando como un quarto de legua distante de dicho pueblo, se dispuso el ataque formando la vanguardia compuesta de la de esta division de la derecha, reforzándola tres compañías de los reales batallones de Marina, la que hice avanzar con direccion al pueblo sobre el camino de Pozuelo: el batallon de Sevilla que manda el comandante D. Ramon Lias con 30 caballos, tomó el punto intermedio llamado el Monte del Obispo, camino de Benavente, y del resto de las tropas se formaron tres columnas compuestas, la de la derecha de dichos reales batallones de Marina que manda D. Ramon Romay y D. Francisco Ozcariz, la de la izquierda del 2.º batallon de Toledo que manda el teniente coronel D. Josef Artal, y la del centro del regimiento de mi cargo, yendo al costado izquierdo de la derecha los dos cañones violentos mandados por el teniente de Artillería D. Baltasar Payan, y las compañías de caballería que manda D. Juan de Alarcon á retaguardia del claro de las columnas de izquierda y centro. En este orden marchamos en busca del enemigo que estaba situado en las calles del pueblo, y así que vieron nuestras guerrillas rompieron el fuego, á que se les contestó con la mayor viveza, poniéndolos en precipitada fuga que persiguieron con el mayor denuedo, tanto la infantería como la caballería, haciéndoles pasar el rio casi á nado, en donde perdieron la vida bastantes enemigos, continuando la tropa sobre ellos mas de una legua, por lo que han tenido una pérdida considerable, regulándose de 160 á 170 entre muertos, heridos y prisioneros, siendo la mayor parte de caballería, pues de los 21 prisioneros que se les hicieron son 10 dragones. Tambien cayó prisionera la muger de un sargento de infantería que se cogió gravemente herido; ademas se les han tomado 24 caballos de ginetes muertos y prisioneros, varias at-

mas y mochilas, y la espada de un oficial: el soldado de la compañía de tiradores de Toledo Alexandro Peleteyro cogió un estandarte, que parece ser de caballería, matando al oficial que lo llevaba. Esta accion es digna de que V. S. la recomiende á la superioridad, para que sea premiada segun su mérito; siendo dignos de grandes elogios todos los xefes, oficiales y tropa, que han desempeñado mis órdenes, anhelando querer cada uno ser el primero á hallarse con el enemigo, y sacrificarse en defensa de la buena causa; lo que me estimula á recomendar á V. S. el valor, serenidad é inteligencia con que á porfia desempeñaron su deber, y seria hacer un agravio á los demas si prefiriera á qualesquiera de los que me han acompañado, executando la caballería su deber. Esta funcion está seguro impondrá á los enemigos, y les hará conocer que las tropas españolas no son tan inexpertas como se creía. Por nuestra parte no ha habido mas desgracias que el subteniente de Alcañizas D. Miguel Cazorla levemente herido, un soldado de la misma arma de Benavente prisionero, y dos de infantería heridos. Todo lo que noticio á V. S. para su conocimiento, y que lo eleve á S. M. para su satisfaccion. Campo de Sta. Marta de Tera 23 de Octubre de 1810. = Manuel de Nava. = Sr. D. Francisco Taboada y Gil.

»Luego que recibí dichos oficios despaché, haciendo andar dia y noche, las cargas de municiones á Mascareñas, reforzándole con 100 hombres del batallon de cazadores del Rey, y al coronel Nava le contesté con la gracia de distincion al soldado Alexandro Peleteyro, en el ínterin que V. E. le conceda la de ordenanza, a que su bondad le halle acreedor, previniendo á dicho Nava que continúe los movimientos que le tengo encargado sobre la Bañeza, para de este modo contener los refuerzos que puedan darse á Asturias, y sostener las operaciones combinadas de unos y otros para batir al enemigo, y lograr mayores felicidades. La tropa pasó voluntariamente el rio persiguiendo al enemigo, y otros que estan mal vestidos y sin calzado, que los xefes mandaban quedar, no lo aceptaron, y llenos de ardor siguieron con los compañeros á ofender al enemigo y gozar de la misma suerte. Yo no puedo

menos de manifestar á V. E. lo bien dispuestos que estan los corazones de estos valientes guerreros, y el honor con que los oficiales cumplen y hacen cumplir el deber de todos, &c. (Continúa el elogio de estas tropas, y el socorro de pagas que necesitan). Dios guarde á V. E. muchos años. Quartel general de Villafranca 25 de Octubre de 1810.—Excmo. Sr.—Francisco Taboada y Gil.—Excmo. Sr. D. Nicolas Mahy.”

Cartas interceptadas.

“Benavente 22 de Octubre de 1810.—Mi querido Vocali: He recibido la carta que me habeis dirigido ayer noche, y es necesario no omitais ninguna precaucion para mantener ese punto, y que esteis siempre alerta hasta que yo pueda dar una buena leccion al enemigo. Teneis dos buenos oficiales de caballería, y sabeis dirigirlos, mandando uno á S. Pedro de Ceque y otro sobre Pozuelo de Vidriales, para que hagan reconocimiento. En todos los casos que temais que Santa Marta pueda ser tomada, podreis retiraros á Sitrama ó Colinas.

»Tengo el honor de saludaros con la mas relevante inclinacion.—El General de division.—Seras.

P. D.—Haced de suerte que las tropas reciban la paga siempre un dia adelantado.—Al señor capitan Bœardi, comandante en Santa Marta.”

“Santa Marta 22 de Octubre de 1810.—Las cosas siguen en el mismo estado en Santa Marta, mi querido capitan: los españoles, siguiendo las relaciones del cura y alcaldes, siguen en Mombuey y Rionegro: algunos otros dicen que estan en la Junquera, tres leguas de Santa Marta, y tambien en Vega, que está á dos leguas en el camino de Mombuey: Creo que vm. puede bien mantenerse en Quiruelas, y poner una avanzada antes del Bosque. Mañana podremos estar mejor informados, y entrar en Santa Marta si los enemigos no han tenido movimiento, ó si las órdenes del General son de volver. Vos hareis de mi aviso el caso que os parezca, y yo espero vuestras órdenes.

»Tengo el honor de saludaros muy cordialmente.—Arnolé.”